

Н.П. Рябченко

КНР – СССР

Годы конфронтации

(1969–1982)

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

Институт истории, археологии и этнографии
народов Дальнего Востока

Н.П. Рябченко

КНР — СССР:
годы конфронтации
(1969—1982)



Владивосток
Дальнаука
2006

УДК 951.098+947.088

Рябченко Н.П.

КНР — СССР: годы конфронтации (1969—1982). — Владивосток: Дальнаука, 2006. — 160 с.
ISBN 5-8044-0505-5.

Книга посвящена изучению очень трудного периода в советско-китайских отношениях — острой конфронтации 1969—1982 годов. В центре внимания автора — политика КНР в отношении Советского Союза.

Автор предложил оригинальную концепцию возникновения советско-китайского конфликта как результата противоречий, возникших между двумя странами на индустриальном этапе цивилизационного развития. Он прослеживает развитие конфликта под действием внутренних и внешних факторов, анализирует изменения в политике Пекина.

В итоге выявлена общая тенденция к преобладанию внешнеполитических факторов над внутривнутриполитическими, что дало основание рассматривать период конфронтации как часть процесса перестройки внешней политики КНР, перехода от локальных отношений в рамках «социалистического лагеря» к глобальным международным отношениям.

Библ. 335.

Riabchenko N.P.

People's Republic of China — the USSR: Years of Confrontation (1969—1982) — Vladivostok: Dalnauka Press, 2006. — 160 p.
ISBN 5-8044-0505-5.

The book investigates a very difficult period of the Soviet-Chinese relations — sharp confrontation of 1969—1982. The policy of People's Republic of China towards the Soviet Union is in the center of the author's attention who proposes an original conception of the origin of the Soviet-Chinese conflict as a result of contradictions between two countries on the industrial stage of civilization development. The author traces the development of the conflict under inner and foreign factors, analyses the changes in Peking's policy.

As a result there is shown the general tendency of prevailing foreign-political factors over inner ones that is the reason to consider the period of confrontation as a part of the period of reformation of foreign policy of the People's Republic of China, the period of transition from local relations within "socialist camp" to global international relations.

Bibl. 335.

Научный редактор д.и.н., проф. *В.Л. Ларин*

Рецензенты: д.и.н., проф. *А.Т. Мандрик*, к.и.н., проф. *А.Е. Кожевников*

Утверждено к печати ученым советом
Института истории, археологии и этнографии
народов Дальнего Востока ДВО РАН

ISBN 5-8044-0505-5

© Рябченко Н.П., 2006 г.
© ИИАЭ, 2006 г.
© Дальнаука, 2006 г.

СОДЕРЖАНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	5
Глава I. ПРИЧИНЫ И ХАРАКТЕР СОВЕТСКО-КИТАЙСКОГО КОНФЛИКТА	
1.1. Причины конфликта	15
1.2. Системный характер советско-китайского конфликта	22
1.3. «Культурная революция» и дальнейшее обострение советско- китайских отношений	39
Глава II. ВНУТРЕННИЕ АСПЕКТЫ ПОЛИТИКИ КНР В ОТНОШЕНИИ СССР (1969—1982 гг.)	
2.1. Социально-экономическое и политическое развитие КНР ...	51
2.2. СССР в политических установках китайского руководства ...	62
2.3. Использование вопроса об отношении к СССР во внутримо- литической борьбе	67
2.4. Советская тема в китайской пропаганде	73
Глава III. ВНЕШНИЕ АСПЕКТЫ ПОЛИТИКИ КНР В ОТНОШЕНИИ СССР (1969—1982 гг.)	
3.1. Международное положение КНР	89
3.2. Внешнеполитические концепции Пекина	97
3.3. Политика КНР в отношении СССР на международной арене	105
3.4. Вопросы двусторонних советско-китайских отношений	115
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	137
СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ И ЛИТЕРАТУРЫ ..	143

CONTENTS

INTRODUCTION.....	5
Chapter I. CAUSES AND CHARACTER OF THE SOVIET-CHINESE CONFLICT	
1.1. Causes of the conflict	15
1.2. The System-character of the Soviet-Chinese conflict	22
1.3. "Cultural revolution" and aggravation of contradiction of the Soviet-Chinese relations	39
Chapter II. INNER ASPECTS OF CHINESE POLICY TOWARDS THE USSR (1969—1982)	
2.1. Social-economic development of the People's Republic of China ..	51
2.2. The USSR in the political installations of the Chinese leadership ..	62
2.3. The use of the problem of treating the USSR in the inner-political struggle	67
2.4. The Soviet theme in the Chinese propaganda	73
Chapter III. FOREIGN ASPECTS OF CHINESE POLICY TOWARDS THE USSR (1969—1982)	
3.1. International position of the People's Republic of China	89
3.2. Foreign political conceptions of Beijing	97
3.3. Chinese policy towards the USSR on the international scene ..	105
3.4. Problems of bilateral Soviet-Chinese relations	115
CONCLUSION	137
LIST OF SOURCES AND LITERATURE	143